



Stellenwert des BFH-Campus für die Stadt Biel

Erich Fehr, Stadtpräsident von Biel

es gilt das gesprochene Wort

- Man kann den Stellenwert des künftigen Campus der BFH für die Stadt Biel nicht genug hoch einschätzen.
- Nüchtern, aber mit Überzeugung und Freude sage ich daher an dieser Stelle:
 - Der Campus ist Teil der Stadt, und die Stadt ist Teil des Campus.
 - Tatsächlich wird der Campus den Charakter unserer Stadt und ihrer Ausstrahlung als Bildungs- und Wirtschaftsstandort entscheidend –ich betone: *entscheidend* bereichern.
- Er hat auch das Potenzial, das kulturelle Angebot der Stadt und der gesamten Region zu ergänzen, und zwar einerseits in Bezug auf die Infrastruktur, aber auch durch die von zusätzlichen Studierenden generierte Vergrösserung der Nachfrage.
- Dies in einem Quartier, das durch den Zuzug von Bildungsinstitutionen aus allen Richtungen in den letzten Jahren zu einem eigentlichen Ausbildungs-Cluster geworden ist.
- Dieser wird gestärkt, das Gesicht der Stadt verjüngt.
- Das das künftige Campus-Quartier gehört seit Jahren zu den wichtigsten Entwicklungsschwerpunkten der Stadt Biel (sog, "Masterplan-gebiet").
- In Vorbereitung der Expo.02 ist es mittels markanter Aufwertung des öffentlichen Raums (Bahnhofunterführung, Gestaltung Walserplatz) von einem brachenartigen Niemandsland zu einem urbanen Verbindungsraum zwischen der Innenstadt und dem See geworden.

- Seither ist das Quartier durch die Umgestaltung des Coop-Centers und durch verschiedene neue Gebäude wie etwa dem Communication Center, der BFB und der Seniorenresidenz "au Lac" aufgewertet worden.
- Der Nutzungsmix ist speziell: Bahnhofs- und Einkaufskunden mischen sich mit jungen Leuten, die an den in den vergangenen Jahren angesiedelten Bildungsinstitutionen (kaufmännische Berufsschule, Schule für Gestaltung und Lehrwerkstätten des Berufsbildungszentrums) ein und aus gehen;
- Journalistinnen und Dienstleister aus dem prominent platzierten communication center cc.ch treffen auf Bewohner/innen der Seniorenresidenz .
- Die ehemaligen Fabrikationshallen von General Motors aus den 30er Jahren bringen Industrie-Flair ins Quartier, auch wenn die Gebäude selbst heute für Shopping und für Ausbildungen durch die Schule für Gestaltung genutzt werden.
- Das Quartier strahlt heute noch stark Unfertigkeit aus. Vom Bahnhof her herrscht eine Optik des städtebaulichen 'Ausfransens' gegen Westen vor.
- Der See ist *noch* nicht sichtbar, obschon er ganz in der Nähe ist. Die Stadt ist erst teilweise im Gebiet zwischen Bahnhof und See angekommen.
- Der Campus Biel wird das Streben der Stadt Richtung See vollenden. Die westliche Adresse bzw. das westliche Gesicht des Campus wird also nicht mehr, wie heute, für einen relativ unattraktiven Zugang zu See/Natur/Grün stehen, sondern zu einem komplementären städtischen Raum.
- In ihm wird die einmalige Topografie der Bieler Seebucht, nämlich das Aufeinandertreffen der mächtigen Juraflanke mit der sanften Seelandschaft, in einem qualitätsvollen Kontext erlebbar werden.

- Die Realisierung des Campus bedeutet somit einen *städtebaulichen Meilenstein*.

**

- En ce qui concerne la signification *économique* du Campus Biel/Bienne, je tiens à souligner qu'il représentera pour les entreprises de la région un partenaire de projets et un vivier de talents de la plus grande importance. Les personnes hautement qualifiées pourront être plus aisément recrutées par les entreprises de la région si elles suivent déjà leur formation ici.
- D'un point de vue économique, le Campus Biel/Bienne ne combinera toutefois pas «seulement» des infrastructures de formation et de recherche de la Haute école spécialisée bernoise. Il sera également un partenaire important du site biennois du Parc suisse d'innovation (SIP).
- Le Conseil fédéral a effet donné son feu vert le 5 juin 2015, et je pars du principe que les Chambres fédérales le suivront.
- Cette décision de retenir le site biennois pour le réseau du Parc suisse d'innovation permettra de renforcer financièrement la société InnoCampus S.A., de développer progressivement les investissements et d'investir continuellement dans des équipements techniques modernes.
- L'entreprise InnoCampus S.A. exploite à Bienne une plateforme de recherche appliquée et de développement dans le domaine des technologies industrielles. Lors de sa création, elle était l'une des premières mises en œuvre concrètes du Parc suisse d'innovation, qui était alors à l'étude.
- L'objectif stratégique d'InnoCampus S.A. et du site biennois du Parc suisse d'innovation est de créer, au-delà des infrastructures, de l'équipement et des services, un environnement interdisciplinaire ins-

pirateur permettant de mener des projets de recherche et de développement.

- Les entreprises, les équipes de travail et les spécialistes peuvent y trouver des idées, tester de nouvelles technologies, échanger des informations et développer des produits jusqu'à leur production en série.
- La première étape d'aménagement du Parc suisse d'innovation consistera en la construction d'un bâtiment autonome et devrait débuter dès 2016. Cet édifice d'une surface de plancher de 12'000 m² prévu à la rue Marcelin-Chipot doit être terminé d'ici 2018. D'ici là, la société InnoCampus S.A. restera hébergée à la rue d'Aarberg 5, où elle proposera des prestations de base.

**

- D'un point de vue géographique, le site du réseau du Parc suisse d'innovation fera réellement partie du Campus Biel/Bienne. Ce dernier jouera ainsi, d'une part, un rôle-clé essentiel pour l'identité et les compétences industrielles de toute la région,
- et, d'autre part, il pourra être utilisé par les entreprises industrielles siées à Bienne et par celles qui s'y implanteront comme un instrument permettant d'améliorer leurs capacités d'innovation.
- En particulier pour les PME, qui ne disposent souvent pas de la masse critique pour réaliser des investissements importants en matière d'innovation, il est important de mettre en œuvre rapidement des modèles efficaces de collaboration avec des prestataires de services ou d'autres sociétés.
- Sur le site biennois du Parc suisse d'innovation, les entreprises trouveront à un seul et même endroit toute la palette de ces prestations coordonnées et harmonisées.

- Le futur Parc suisse d'innovation à Biel/Bienne sera actif en matière d'acquisition de projets et permettra la mise en réseau. Il offrira aussi lui-même des infrastructures, mais dans une moindre mesure.
- Partenaire de certains projets, la Haute école spécialisée bernoise, qui exploite de nombreuses plateformes technologiques très intéressantes pour l'industrie de la région, jouera aussi un rôle-clé dans la palette des offres du site du réseau du Parc suisse d'innovation, tout comme d'autres partenaires technologiques spécialisés.
- La proximité géographique entre le Campus de la Haute école spécialisée bernoise et le parc d'innovation offrira d'importantes possibilités de synergies, comme celles qui créent déjà une grande valeur ajoutée dans l'environnement du Campus de l'EPFL à Lausanne.
- Les chercheurs, étudiants et utilisateurs des entreprises pourront s'inspirer mutuellement et échanger des expériences avec leurs «voisins». En acquérant et en utilisant ensemble des plateformes technologiques coûteuses, ils pourront en outre réaliser d'importantes économies.
- En d'autres termes, le réseau du Parc suisse d'innovation doit devenir une partie intégrante du Campus Biel/Bienne à moyen terme et du moins dans un sens large, c'est-à-dire pas seulement d'un point de vue géographique ou organisationnel.
- Le message qu'adresse le Campus aux milieux économiques ne concerne toutefois pas uniquement la collaboration directe. Des jeunes talents, qui créeront ensuite de la valeur ajoutée dans les entreprises grâce à leurs compétences et à leurs capacités, seront formés ici.
- Je suis aussi convaincu que cet environnement de recherche et d'études inspirant et créatif attirera à Biel/Bienne de nombreux jeunes talents qui découvriront ainsi la qualité de la vie dans notre ville et s'établiront durablement ici, pour des raisons tant professionnelles que privées.

**

- Besonders erwähnen möchte ich an dieser Stelle auch die *Campus Hall*, welche dank der grosszügigen Unterstützung (Mäzenatentum) der Manufacture des Montres Rolex SA ermöglicht wird.
- Dank dem Engagement der Rolex wird die für den Hochschulbetrieb ohnehin notwendige Aula des Campus zu einer Event Halle aufgewertet werden, welche einerseits der BFH attraktivere Rahmenbedingungen bietet und zugleich dem ohnehin schon vielfältigen Kulturangebot in der Stadt Biel eine neue Dimension eröffnet.
- Die Campus Hall wird zudem auch die städtebaulich erwünschte und notwendige Verbindung zwischen der BFH und Stadt resp. Bevölkerung ermöglichen. Dank der Campus Hall werden sich auch die Biele-rinnen und Bieler in Zukunft regelmässig im Campus Biel/Bienne und in seiner Umgebung aufhalten.

**

- Meine Damen und Herren, Sie spüren es: ich bin begeistert, was sich mit der Realisierung des Campus in Biel alles bewegen wird – auch bezüglich Freizeit und Kultur.
- Das Leben an der Sprachgrenze fördert nicht nur die Toleranz, sondern erklärt auch die ausgesprochene Sprachbegabung der hier wohnhaften Bevölkerung.
- Die Dimensionen sind in unserer Stadt überschaubar, die Ambitionen hoch. Beflügelt vom Aufeinandertreffen zweier Sprachen und Mentalitäten bieten die Bieler Kulturschaffenden alles, was Emotion und Verstand begehrten.
- Von diesem Umfeld wird das Lebensgefühl am Campus Biel stark profitieren. Umgekehrt dürfte der Campus mit seiner Mischung verschiedener Interessengruppen von Engineering bis Architektur auch zu einer Ausweitung der Nachfrage nach kultureller Produktion beitragen.

- Lebensgefühl und Atmosphäre am Campus Biel werden untrennbar verbunden sein mit dem Lebensgefühl und mit der Atmosphäre in der näheren und weiteren städtischen Umgebung
- Bestimmend dafür ist einerseits die städtebauliche Situation des neuen Campus in einem dynamischen Entwicklungsgebiet inmitten der Stadt, zwischen Bahnhof und See, aber auch das kulturelle Angebotsumfeld.
- Dieses Umfeld ist aber nicht nur in seiner identitäts- und mehrwertstiftenden Funktion für die Stadt relevant, sondern auch, direkter und praktischer, für den Campus Biel, als Inspirationsquelle, Zusammenarbeitspartner, verlängertes Testlabor, Abnahmepool für Studierende.
- Notre ville est en profonde mutation, et à mon sens, le Campus en est un moteur essentiel. Ces prochaines années, il ira grandement de l'avant. Il ne révolutionnera pas Bienne,
- mais valorisera la ville de manière très substantielle, l'enrichira et, grâce à un nouvel élan, accentuera ce qu'elle est déjà:
- une ville ambitieuse qui croit en elle et sait qu'elle est bien meilleure que sa réputation temporaire.